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高雄律師

公 會 第 16 屆

理 監 事 會 在

112 年 9 月份

就 任 後， 一

方面立即將會

員 APP 功 能

增加，包括直

接點選首頁連

接本會網站，

方便使用者瀏覽公會訊息與會員名冊等資料

外，也增加新訊息推播功能，讓使用者不漏

接，另一方面也積極延續第 15 屆理監事移

交事務。

本會第 15 屆理監事會與第一東京辯護

士會所確認的「112 年 12 月 8 日東京回訪

交流座談」，時程正好在第 16 屆理監事任

內，由於日本東京旅遊人潮不斷，本次訪問

團只能從高雄小港出境而必須改至桃園機場

入境再返回高雄，往返路途周折，但是本會

第 16 屆參與出訪的理監事成員的熱誠並沒

有減少，也沒有一絲抱怨，全部自行負擔來

回機票、回程高鐵票與東京住宿費用一同前

往東京，高雄律師公會理監事會成員個個都

是越波折越勇猛，非常令人感動！本此同行

出訪三位前理事長蔡鴻杰理律師、施秉慧律

師、郭清寶律師，更在兩會交流過程中扮演

舉足輕重的角色，是同團理監事最大的後盾。

由於本次出訪東京，本會特別在 112 年

12 月 7 日先訪問台北駐日經濟文化代表處，

拜會曾擔任高雄市市長的謝長廷大使，瞭解

台日雙方在法律服務需求市場的變化與最新

狀況，也向前市長對高雄市做出的貢獻表示

感謝。

由於本次回訪第一東京弁護士會，是兩

會歷經疫情後的第一次互訪，也是本會第一

次組團前往東京與第一東京辯護士會進行座

談交流。112 年 12 月 8 日的座談會，本會

特別指派理事林怡廷就「犯罪被害人保護」

議題、楊宜樫監事就「國民法官法實施情形」

分別提出專題報告，而本會國際事務交流委

員會張啟祥理事兼召集人則以日語就全國律

師制度與本會現況進行介紹，兩會交流座談

議程順利在中午閉幕。

隨後本會前往法務省與最高裁判所進行

訪問。法務省對犯罪被害人接受法律協助之

制度提出簡報，並倡言日本與台灣法律界就

維護法治與保護人權存在共同價值，此共同

價值正是兩地法律界相互交流的共同基礎，

法務省提出的共同價值深深獲得訪問團成員

的認同。接下來前往拜會的最高裁判所，更

是讓團員印象深刻。由有三十五年執業律師

經驗的第一東京辯護士會員且方經日本內閣

任命的最高裁判所判事接待，在判事的引領

之下，團員們實際參觀最高裁判所宏偉的建

築，更親眼目睹 1970 年代啟用可以從上方

採集自然光象徵公開審判的大法庭，判事也

介紹最高裁判所十五位判事中有四位為律師

出身，最高裁判所雖然全部為法律審但與台

灣、德國不同，沒有另外設置憲法法庭。團
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員們對於任命資深律師成為最高裁判所判事

的制度設計感到認同與推崇。

本會與第一東京辯護士會在晚間懇親會

中，各自派出五位年輕律師介紹最近一年自

己的突破與未來展望，讓台灣與日本新一代

律師彼此交流對自己的期許與規劃，資深律

師都深受感動。參與懇親會的兩會律師更倡

議未來以體育活動如高爾夫球友誼賽、登山

活動進行交流。一位第一東京辯護士會資深

前會長更表示，日本辯護士會都有棒球隊，

雖然與台灣律師公會的慢速壘球不同，但只

是投手需要調整，相信一旦有友誼賽，球隊

隊員都會躍躍欲試！

在歷經近四年的疫情衝擊後，本會的國

際交流事務在 2023 年底已經重啟，台灣律

師制度與訴訟制度在疫情期間有很重大的改

變，其中國民法官制度很大程度參考日本裁

判員制度。而引發律師界譁然的律師公益活

動立法，也有參酌日本各辯護士會對於公益

活動細緻規定。究竟規定律師從事公益活動

有沒有正當性？律師法第 1 條第 1 項「律師

以保障人權、實現社會正義及促進民主法治

為使命」此崇高的公義目的，有無同見於其

他專門職業法規，如會計師法、醫師法或建

築師法中？日本辯護士界如何看待此公益活

動問題？都是台日律師可以彼此提出意見商

討研究的重要議題。

高雄律師公會必會繼續對外進行國際交

流，因為只有更多的交流，可以讓更多不同法

域的律師瞭解高雄、熟悉台灣律師，也讓台灣

律師可以藉由國際交流的機會，再次燃起學習

外文、探求新知、檢討本國制度得失的熱情！

台灣與日本律師界的交流，未完待續！


